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На днях в редакцию поэт Александр Лозневой 

принес стихи, посвященные ветерану комбината 
И. Б. ЗЕЛЬСКОЙ. В эти дни она отмечает «круг
лую» дату. 

Она жизнь свою связала с комби
натом. Работала бригадиром основ
ного производства на рудообогати-
тельных фабриках. На «горе» цени
ли ее за цепкий ум, решительность, 
твердый характер. Трудовой стаж 
Ирины Борисовны насчитывает че
тыре десятка *лет. Когда подошло 
время «заслуженного отдыха», не 
смогла усидеть дома и продолжала 
трудиться в теплофикационном хо
зяйстве. 

Поздравляя с юбилеем Ирину Бо
рисовну Зельскую, поэт дарит ей 
стихи. 

Так мало пройдено, а сколько пережито, 
А сколько передумано в тиши, 
Просеяно сквозь жизни сито, 
Пропущено через оеонь души. 
Выла любовь. И плач, и стон разлуки, 
И труд, и счастье... Что ни говори, 
Через твои, вот эти золотые руки, 
Прошло руды, наверно, с пол-горы. 
Но все, что сделано, не позабыто. 
С годами ярче подвиг твой 
На той промывке знаменитой 
С холодной ржавою водой... 

Самый молодой 
Борис Иванович Буйвид в сентябре от

метит свое 80-летие. Но г о д ы делу не поме
ха — не захотел Борис Иванович сидеть 
дома да жаловаться на жизнь и прави
тельство. И сегодня юбиляр — замести
тель председателя совета ветеранов вмес
те с союзом молодых металлургов решает 
молодежные вопросы. 

Секрет молодости Борису Ива
новичу, по его словам, неизвестен, 
а меж тем человек, не знающий 
Ьуйвида без подсказки никогда не 
догадается, какой юбилей будет 
он отмечать. А ведь 80 — дай Бог 
каждому... 

Борис Иванович частенько быва
ет и в цехах, и в начальственных 
кабинетах — везде его знают. И, 
кажется, любое дело может сдви
нуть с мертвой точки самый извест
ный на комбинате активист-обще
ственник — пенсионер. 

Энергичный, уверенный в себе, и 
одет-то он ярко, без боязни вызва
ть, быть может, осуждение ровес
ников, привыкших к серым, невзрач
ным одеждам: мол, да чего уж те
перь... Любит человек жизнь — 
такую, какая* досталась, со всеми 
трудностями и невзгодами. 

•А вот говорить о себе не любит 
—больше о деле. А точнее, о делах 
минувших лет и о нынешних: циф
ры, факты, подробности без за
пинки, без мучительного припоми
нания — ну, дает юбиляр! 

Почти 30 лет проработал Борис 
Иванович начальником отдела кад
ров ММК и на многие вопросы по 
сей день он смотрит как кадровик. 

К слову сказать, невзгод и хло
пот на его долю выпало немало. На 
комбинат Борис Иванович пришел в 
1941 году, было ему тогда 25 лет от 
роду. В механическом цехе соби
рал легендарные «Катюши». В те 
годы, по его мнению, руководство 
страны совершило непроститель
ную ошибку — около 10000 метал
лургов было отправлено на фронт, 
и предприятие, имевшее огромное 
значение для оборонной промыш
ленности, не досчиталось многих 
рабочих рук. В 1942 году Буйвиду в 
качестве первого секретаря город
ского комитета комсомола при
шлось эти ошибки исправлять. 
Именно тогда Буйвид занялся мо
лодежными проблемами, которые 
волнуют его и теперь. 

И ММК, и трест «Магнитострой» 
комплектовались молодыми кадра
ми, а не трудармией, демобилиза
ция которой в послевоенные годы 
многие предприятия страны оста
вила без квалифицированного пер
сонала. 

А на ММК молодые рабочие ос
тались. И более того, при переходе 
на мирную продукцию били довоен
ные рекорды, установленные опыт
ными рабочими. В чем секрет? Да 
нет секрета. Просто о молодежи 
тогда не забывали. Высокие пока
затели, по мнению Ьуйвида, во 
многом объяснялись организацией 
труда. Около 500 молодежных бри
гад работали тогда на важнейших 
участках, и с работой справлялись. 
Этот опыт теперь возрождается — 
в скором времени такие бригады 
появятся в ККЦ и ЛПЦ Н-10. Брига
ды, в которых молодые рабочие не 
будут, как это нередко случается, 
на побегушках, и не смогут спря
таться от ответственности за спи
ной более опытного напарника. 

В прежние времена каждый ме
сяц на ММК проходили слеты мо
лодых металлургов, спортивные 
праздники и трудовое соревнова
ние были обычным делом. То, что 
было утрачено и по,крохам восста
навливается теперь, и определяло 

отношение молодых к работе. 
Борис Иванович убежден, что в 

первые/оды реформ комбинат по
терял многое, забросив молодеж
ные проблемы 

Наверное, бегство молодых из 
цехов в коммерческие ларьки не
льзя было останбвить, и тут с Бори
сом Ивановичем трудно согласить
ся — Доской почета и призами за 
победу в трудовом соревновании 
этой проблемы не решить. Но вот в 
чем безоговорочно прав юбиляр — 
если махнуть на мо'лодежные про
блемы рукой, беда не заставит себя 
ждать."Сегодня средний возраст 
работников АО ММК — 40 лет. 
Такого не было на комбинате 
никогда. 

А что завтра? Время покажет. 
Но за два последних года сделано 
немало. Молодежные вопросы еже
недельно обсуждаются на совеща
ниях к генерального директора АО 
ММК А. И. Старикова, принято 
положение о работе с молодежью 
на комбинате. Ужев этом году про
фессионально-технические учили
ща укомплектованы лучше, чем в 
недавнем прошлом, когда на неко
торые металлургические специаль
ности не поступало ни одного заяв
ления. 

В совете ветеранов работы хва
тает. Надо и пенсионерам помочь с 
выплатой пособий. И со строитель
ством дома, в котором ветераны 
будут жить под присмотром меди
ков и социальных работников, тоже 
полно проблем. И служба ритуаль
ных услуг, инициатором создания 
которой был Борис Иванович, так
же требует внимания —очень боль
ной для многих вопрос. Всего и не 
перечесть. 

Борис Иванович пытается при
влечь к общественным делам и быв
ших своих коллег, с которыми когда-
то работал. И сетует на то, что 
немногие из них решили-таки трях
нуть стариной. Большинству доро
же покой, и, безусловно, они его 
заслужили. 

Но Борису Ивановичу не сидится 
на месте, и отправляться на покой, 
он считает, рано. Очень необыч
ный он пенсионер, ведь старшее 
поколение, во многом обиженное 
нынешней властью, живет со спра
ведливым убеждением, что с ними 
и за прежние заслугине расплати
лись. А Буйвиду думать об этом 
некогда. Он и.к политическим во
просам^ относится как к кадровым 
проблемам — ну, уберете нынеш
него- президента и премьер-мини
стра, а где найдете таких, которые 
бы не ошибались? 

«Пройдет время, — говорит Бо
рис Иванович, - и мы уйдем. Кто 
останется после нас?» Не дает ему 
покоя этот вопрос. 

Вот так и живет юбиляр — забо
тами завтрашнего дня. Дай Бог ему 
побольше этих дней. 

А. ПРОСКУРОВ, 
пресс-служба АО ММК. 

Детство, 
опаленное войной 

Пламя Второй мировой войны 
опалило миллионы людей нашего и 
других государств. Миллионы лю
дей лишились крова, а дети —сво
их родителей. В трудные годы ши
роко раскрылась душа нашего на
рода, не пожалевшего ничего для 
спасения детей. Но нашлись и та
кие, кто спасая себя, забывал про 
детей... 

—В1941 году, летом, мы, школь
ники из Минска, дети 8—15 лет, 
отдыхали в пионерском лагере 
недалеко от г. Бобруйска, -расска
зывает Елизавета Ароновна Равин-
ская, теперь пенсионерка,— 26 
июня мы должны были вернуться 
домой, но 22-го грянула война. До 
дома же было далеко. В лагере 
было 125 человек, 75 разобрали 
родители — жители Бобруйска, а 
наши не смогли приехать за нами: 
Минск бомбили с первых дней вой
ны. 

Директор лагеря собрал нас и 
сказал, чтобы мы не волновались, 
что он защитит нас, что мы должны 
держаться «один за всех и все за 
одного», а сам же забрал единст
венную лошадь с повозкой, почти 
все продукты, заехал в город за 
женой и ребенком и отбыл в неиз
вестном направлении... Нас не бро
сили четверо ребят—пионервожа
тых. Они действительно соверши
ли героический поступок: прости
лись со своими родными в Бобруй
ске и 26 июня, когда по радио пере
давали, что армада бомбардиров
щиков движется к городу, вывели 
нас в лес. 

Трое суток мы шли пешком на 
восток. Шли с пионерскими галсту
ками и говорили, что не снимем их • 
даже если нас будут пытать и стре
лять. Ведь мы уже слышали, что 
фашисты убивают пионеров и ком
мунистов, а также партизан и евре
ев. Так мы дошли до Вдовска. Тут 
мы встретили воинские части, шед
шие навстречу фашистам. Они 
предоставили нам автомашины, 
идущие за боеприпасами в Гомель. 
Хотелось бы сказать воинам боль
шое спасибо. 

Нас было уже 54 человека: по 
дороге к нам присоединились че
тыре мальчика из Польши. В Гомеле 
местные жители покормили нас и к 
вечеру отправили дальше на вос
ток. Где бы мы ни останавливались, 
нам старались помочь взрослые. 
Делились последним, что было у 
них, в колхозах снабжали продук
тами. До Лиски в Воронежской об
ласти мы долго добирались в пуль
манах. Встретили по-отечески, от
правили в пионерский лагерь в Шат-
рищи, где мы пробыли до начала 
учебного года. Персонал старался 
кормить нас получше. Больных ле
чили: у меня, распухли ноги от уку-... 
сов комаров, когда мы ночевали в 
лесах, но огромное спасибо врачу 
— вылечила меня., 

Родители отдыхающих в лагере 
детей собрали денег, купили мате
риала и сшили девчонкам черные 
сатиновые юбочки, а мальчикам 
короткие штанишки и рубашки из 
розового сатина. Это был для нас 
настоящий праздник! Ведь мы ушли 
из Бобруйска в чем были, взяв с 
собой только одеяла и продукты, 
оставшиеся после бегства дирек
тора. 

В конце августа нас разделили и 
отправили в детдома, пионервожа
тые пошли в военкомат. Больше мы 
их не видели и не знаем, как сложи
лась их судьба, а хотелось бы знать. 
Они были настоящими патриотами. 

Когда немцы стали подходить к 
Воронежу, пришлось расстаться с 
гостеприимным детдомом, и в кон
це октября мы шли пешком до Во
ронежа —в дождь и слякоть. А там 
— эшелон. 

Помню, что 7 ноября мы стояли в 
Семипалатинске. Там, в Казахста
не, на каждой станции оставляли 
группы ребят из детдомов Вороне
жа. Нас же довезли до Караган
динской области и оставили в Оса-
каровском районе, где и сняли с 
поезда. Кругом глубокий снег, а мы 
приехали почти голыми. Но каждого 
выносили на руках, укутывали в ту
лупы, посадив в сани. Потом снова 
детдом. Там я тоже болела, и жен
щина-врач, эвакуированная из Ле
нинграда, дважды вылечила меня. 

Летом в колхозе мы чистили тока 
и собирали колоски. Неожиданно 
туда приехал отец моей подруги 
Евгении Островской. С ней до вой
ны мы жили в одном доме, дружили 
и вместе поехали в пионерлагерь. 
Отец ее нашел через Ьугуруслан-
ский эвакопункт, куда стекались 
все сведения о беженцах. Где бы 
ни были, мы всегда отправляли туда 
свои списки. Благодаря этому, он и 
нашел свою дочь. Меня же папа 
тоже находил, но не успевал при
ехать, так как мы вновь отправля
лись в путь... 

После сельхозработ нас отпра
вили в другой поселок, где условия 
были значительно хуже: жили в 
холоде, голодали. Я опять за
болела, и меня поместили в изоля
тор, где я пролежала до мая 1942 г. 
И тут мне повезло с врачом —спас
ла меня от губительного заболева
ния легких. Но об этом я узнала 
значительно позже. Кажется, ее 
звали Лидия Ивановна. Я ей очень 
благодарное до сих пор. 

После окончания школы нас от
правили в Балхаш, в ремесленное 
училище. Наша группа попала на 
обучение к мастеру Селютину, мы 
учились на машинистов-паровозов. 

Говорят, чудес не бывает. Аннет, 
бывает! Вдруг получаю письмо от 
родного брата из Чарджоу. Он на
писал, что покинул Минск с 
последним составом, успев
шим выехать из горящего 
города. Сообщил* что маму 
с двумя сестрами, якобы, 
вывез на машине из города 
папин племянник. Что папа 
20 июня уехал из Минска в 
дом отдыха, но началась 
война, и он не сумел про
биться домой. А сам он, мой 
брат с братом Гени Остров
ской Борисом и с подругой 
моей старшей сестры Фи-
рой Роговской убежали из 
города. В Куйбышеве они с 
Борисом поступили в ремес
ленное* училище: надо же 
было где-то жить и во что-
то одеться... На узловой 
станции Кинель, под Куй-
бышевым тоже был эвако
пункт, й Юра, мой брат ре
шил побывать там и выяс
нить что-либо о родных. Он 
пЪнимал, что мы, то есть я и папа, 
могли остаться в живых. 

К сожалению, а вернее к счас
тью, Юра приехал в Кинель в конце 
рабочего дня и ему пришлось жда
ть открытия эвакопункта до утра. И 
вот, переночевав кое-как на при
вокзальном базарчике, выйдя из 
своего убежища, увидел в толпе 
знакомый профиль и не поверил 
своим глазам — папа! Он закричал 
так.что все сбежались на этот крик. 

Затем они уже вдвоем стали ис
кать меня; так как уже знали через 
тот же Ьугуруслан, что я жива. Они 
были в Узбекистане, а затем по
ехали в Киргизию, где в Талассе 
«приземлились».' Там они сразу 
стали работать, но тоже недолго 
были вместе: папу взяли в трудар-
мию в Фрунзе, брат же стал оби
вать пороги военкомата, но ему не 
было еще и 17. Однако он добился 

своего, и в конце 1943 г. его отпра :. 
вили в снайперское^илище в Чард
жоу, где он случайно встретился с 
минчанкой — матерью Семена Го- s 
бермана, с которым я была в пио
нерском лагере. Когда Юра стал 
его расспрашивать с кем из минчан 
он был в лагере, тот, естественно, 
назвал меня и моих подруг. Брат 
упал в обморок. Когда Пришел в 
себя, рассказал им, что Лиза Ми-
лих — его сестричка. У них в доме 
брат написал мне письмо, которое 
меня поразило, как громом, отпра
вил письмо папе во Фрунзе. Вот 
такие чудеса были во время вой
ны... 

Когда папа узнал, что я жива и 
где я, ему дали отпуск втрудармии. 
Встретились мы с папой—плакали, 
ведь мы не знали, что с мамой и 
двумя сестрами, которые остава
лись в Минске. В ремесленном были 
уверены, что папа заберет меня, 
но директор, все его называли «мор
гун», был иного мнения. Сказал, 
что я мобилизована и что он не 
имеет права отпустить меня без 
разрешения министерства и т. д. 
Ремесленное было, как растрево
женный улей. Не укладывалось в 
голове: в этой всенародной траге
дии встретились случайно родные 
души, а этот чиновник не может 
ничего сделать... В милиции были 
иного мнения, и когда папа пришел 
отметить отпускное свидетельст
во, в котором было написано, за 
чем он сюда приехал, ему сказали, 
чтоб зашел через день за пропус
ком для ребенка. Там не стали уточ
нять, где и что делает 13-летний 
ребенок. И так я должна была 
сбежать из РУ. И я сделала это 
уехала с отцом. 4 января 1944 год i 
мы с папой добрались до Фрунзе. 
Там мы прожили до конца войны 
Только в 1949 г. вначале папа, а 

затем и я побывали в Минске. Были 
и в Смоленске, где служил брат. 
Ведь солдаты, которые прошли вой
ну, еще не скоро вернулись домой. 
Потом в 1951 г^брат вернулся, осел 
в Магнитогорске, и я' в 1961 году 
переехала к нему% а папа остался 
на Украине. 

Сейчас я пенсионерка, и так хо
чется еще раз сказать спасибо всем 
людям, которые принимали учас
тие в нашей судьбе, хотя их и нет 
тут. Но есть другие, которые со
вершали в Магнитке подвиг, при
ютили всех эвакуированных и 
делили с ними хлеб и кров. 

Спасибо Вам, люди! 
Записал М. ПЕТРОВ, 

председатель совета 
ветеранов кустового 

ремонтного цеха горно
обогатительного 

производства. 

Найдено пенсионное у д о с т о в е р е н и е 
Каменской Раисы Матвеевны. 

Обращаться в совет ветеранов АО 
ММК, комн. 108 по адресу: у л . Кирова, 
84 А ( здание о т д е л а к а д р о в ) . 

С о в е т в е т е р а н о в АО ММК б л а г о д а р и т 
р а б о т н и ц у Дома к а д р о в А. П. К у з я к и н у , 
н а ш е д ш у ю и п е р е д а в ш у ю в совет ветеранов 
у д о с т о в е р е н и е у ч а с т н и к а в о й н ы А. Ф. 
Ж у к о в а . 

| У Д Ь Б Ы Л Ю Д С К И Е 


